

## **Digitale Erinnerungslandschaft Österreich (DERLA) – Verfolgung und Widerstand im Nationalsozialismus | dokumentieren und vermitteln**

Die [Digitale Erinnerungslandschaft Österreich \(DERLA\)](#) ist ein Dokumentations- und Vermittlungsprojekt. Sie *dokumentiert* alle Zeichen im öffentlichen Raum in Österreich, die zur Erinnerung und im Gedenken an diejenigen errichtet wurden, die Opfer des nationalsozialistischen Terrors, speziell des Holocausts, geworden sind und/oder gegen den Nationalsozialismus Widerstand geleistet haben. Und sie *vermittelt* historisches Wissen über die nationalsozialistische Gewaltherrschaft in Österreich sowie die Fähigkeit zur kritischen Auseinandersetzung mit der NS-Ideologie, den Voraussetzungen, unter denen diese Ideologie wirksam werden konnte, und den Folgen für die österreichische Gesellschaft, indem sie die Gedenk- und Erinnerungszeichen kontextualisiert, miteinander in Beziehung setzt und konkrete Vorschläge für die vertiefte Beschäftigung mit diesem dunklen Kapitel der österreichischen Geschichte sowie der Erinnerung daran macht. DERLA richtet sich dabei insbesondere an Jugendliche, Schülerinnen und Schüler.

Darüber hinaus will DERLA auch selbst ein virtuelles Erinnerungszeichen für die Opfer des Nationalsozialismus setzen und die Erinnerungsarbeit mit aktuellen gesellschaftspolitischen Fragen verknüpfen, um die Grundwerte der liberalen Demokratie und der Menschenrechte zu stärken.

DERLA ist eine Initiative des Centrums für Jüdische Studien der Karl-Franzens-Universität Graz in Kooperation mit [\\_erinnern.at\\_](#), dem Zentrum für Informationsmodellierung der Karl-Franzens-Universität Graz und Koooperationspartner\*innen in den einzelnen Bundesländern.

### **Projektteam (Salzburg)**

Projektleitung: Johannes Dafinger, Robert Obermair

Wissenschaftliche Mitarbeit: Marlene Horejs, Hasan Softic

Studienassistenz: Eva Bammer, Julia Brunner, Cassandra Burgstaller

### **Projektdauer (Salzburg)**

September 2023 bis November 2024

### **Genehmigte Drittmittel (Salzburg)**

74 073,89 Euro

In der ersten Projektphase werden alle Erinnerungszeichen im Bundesland Salzburg systematisch erfasst und in die DERLA-Datenbank integriert.

DERLA-Homepage: <http://erinnerungslandschaft.at/>